

このたび琵琶機関紙「京絃」は創刊三百号を迎えました。

昭和二十九年九月に「京絃」第一号を発刊して以来、四半世紀の歳月を経て茲に漸く二十五周年を数えることになりました。これは勿論、愛読者諸君の御庇護鞭撻に因るもので、改めて深甚の謝意を表する次第ですが、顧りみれば苦楽の数々、転た今昔の感に堪えません。

発刊当時は、戦後の混乱期からようやく落ちつきを取り戻しかけたときとは云え、まだまた日常生活は充分ではなく、たとえば筆紙などの入手も意のままになりませんでしたが、沈滞していた琵琶界もこのころから漸次復興のきざしを見せはじめ、周囲の状勢に応えて先づ贈写版刷り二ページの第一号を出したのが始まりで、次号から四ページに、翌年八月からプリント印刷に切り替え、三十四年一月

「京絃」創刊三百号を迎えて

主幹 植村 寅水

琵琶
機関紙

京

第三〇〇号 京絃社

から六ページに、そして三十九年二月から八ページに増頁(年二回の特別号は例外)、十四年三月以降用紙上質に変えて現在に至つたのであります。時には原稿が思ひよう集らず、如何にして紙面を満たすかに四苦八苦したのも度び度びでした。

発刊当時サラリーマンだった筆者は、一年後には小さな会社を設立してその業務に没頭するの止むなきに至りましたため「京絃」の執筆も仲々意に任せず、締切り前には殆どと云つてよくらい夜を徹してどうにか仕上げ、翌朝直ぐ印刷に廻して発行日の数日前に完成し、全国の読者皆様宛の封書を郵便ボストン投入してやれやれと一息つく始末、お蔭で今日まで一回の遅刊欠刊も出さずにこの三百号をお目にかけることが出来ました。

機関紙の執筆編集発行といふことに専門的智識も経験もなく、また文才もない筆者が、

主催吟詠若水会。吟詠「千島」会長若水桜松氏の外独吟合吟の吟詠吟舞剣舞百六十一題。尺八伴奏一人。琵琶は二十四人合奏一月下の陣。虎隊一内田洲蓉・絃洲佳・桜狩一荒川洲翠・絃洲聖・後寛!金尾洲文・棄児一彼ノ矢洲友一ル、主催洲楓会本部一會長大館美江子女史(千円)。月下の陣一宮武洲山・絃洲玲・白科の別れ一松本孝水・大江山一稻垣洲玲・琵琶舞踊音公一桑名、野口、佐藤・橋大隊長一前田洲月・景清一荒川洲帆・須磨の敦盛一来賓都錦穂・新撰組一来賓山口速水。

五月十一日(金)夕五時東京日本橋第一証券本部、主催洲楓会本部一會長大館美江子女史(千円)。月下の陣一宮武洲山・絃洲玲・白科の別れ一松本孝水・大江山一稻垣洲玲・琵琶舞踊音公一桑名、野口、佐藤・橋大隊長一前田洲月・景清一荒川洲帆・須磨の敦盛一来賓都錦穂・新撰組一来賓山口速水。

錦心流琵琶六水演奏会

五月十一日(金)夕五時東京銀座ガスホーラー、主催飴谷六水氏、後援一水会本部(千円)。

京人形一六水・狩野の雨一齊藤・湖水乗切一橋本登水・川中島一杉本淳水、山口速水、中谷裏水・白虎隊一奥伝披露山田逸水・羽衣一同宇野響水・小野鶯水・富樫の涙一松田静水・兵六夢物語一会主飴谷六水。

第八回春の定期演奏会

五月十二日(土)午後一時福岡市大博多ビル十二階ホール、主催博多旭蝶会、後援県教育委員会外。(八百円)。六才一十四才の男女児童数人の合奏による博多人形▼扇の的▼白虎隊▼

京都正陽(信彦)氏

祝・京絃三〇〇号 (拝受願 敬称略)

京都 鳥 場 鴨 水
みよしの たかねの 桜散りにけり 風

も白き春のあけぼの
(新古今集)

京洛の桜も散りはて若葉青葉のかげが色濃くなりました。「京絃とともに歩み、新しい智識のムードにひたりながら琵琶の練磨へ。」と、創刊二十周年にお祝い申してから、早くも五年になります。

このたび第三〇〇号発刊を迎えたことは誠に目出度い限りです。主幹植村先生におかれでは、色々な感懷を心に抱いておられるでしょ。私はその当初より縁深く、なつかしさが心の奥底からよみがえり、過ぎ来し琵琶界を無心に踏みわけていく自分の姿を感じます。

明治から大正にかけて活躍された先輩諸兄の多くは、今は亡き人となつて居られますが、今も美しい曲が聞こえて来ます。また七十・八十の老年を迎えて、静かに余生を送つて居られる人もたくさんあります。この方々は私たち以上に琵琶をなつかしみ、名曲の数々を口ずさんでおられることでしょ。

絵友植村先生、いつも美声と名調子で聴衆をわき立たせ、かつ青春に燃えて、日々「京絃」の編集に全靈を捧げて居られます。「寿福増長」と申しましょか。

奥様御同伴で来秋下さいました。このような御縁で、私の娘が京都同志社大学に入りました際、不案内な土地での道案内など色々御厄介になりました。そして四十四年娘は先生の著書に頼り、琵琶をテーマとした卒論をまとめて卒業いたしました。

「京絃」が琵琶人に喜ばれてる点!。

①琵琶界の昔を知つていられる大先輩植村先生が、永い経験に基いて編集されること。②発行日が不変で毎月一日には必ず手許に到着している。③記事内容が琵琶人に新しい史実を知らせて呉れる。④各地の演奏会やラヂオ放送などの報道、予告。⑤「あとがき」を読む楽しみ。

相生 浜 本 旭 好

貴紙京絃益々御発展何よりと存じ上げます。創刊三百号、今更ながら月日の過ぎた事が夢のようです。ずっと以前(十五年ほど前)神戸須磨祭での演奏会の時、植村主幹と一緒にして京絃を知り、頂いてから今日まで長い年月、楽しく読ませて頂いております。その間数々の琵琶界のニュースなど報道して下さって喜んで居ります。

私が琵琶をはじめたのは隆盛時代の大正十一年ころで、夢よ今一度の感を深くしてます。どうか、より一層内容の良い記事を送つて私たちを励まして下さい。

三〇〇号、心よりお祝詞を申し上げます。

奥様御同伴で来秋下さいました。このような御縁で、私の娘が京都同志社大学に入りました際、不案内な土地での道案内など色々御厄介になりました。そして四十四年娘は先生の著書に頼り、琵琶をテーマとした卒論をまとめて卒業いたしました。

「京絃」が琵琶人に喜ばれてる点!。

①琵琶界の昔を知つていられる大先輩植村先生が、永い経験に基いて編集されること。②発行日が不変で毎月一日には必ず手許に到着している。③記事内容が琵琶人に新しい史実を知らせて呉れる。④各地の演奏会やラヂオ放送などの報道、予告。⑤「あとがき」を読む楽しみ。

浜松 小 野 鶴 彦

この六月を以て「京絃」が創刊三百号を迎える誠にお目出たく心より御祝い申し上げます。この間一回の欠刊も遅刊もなく實に三百ヶ月の長い年月をよくも実直正確に、しかも興味深く報道の任を果たして来られました。

私も斯道に携わる者、ただ敬意を表し感謝の誠を捧げる次第であります。

発刊第一号が昭和二十九年九月であったと云ふことは、琵琶の面では未だ戦後の虚脱状態から抜け切らない時代で、殊に私などは田舎に住んでいた関係で、どうやらボソボソ弾き始めた頃ではなかつたかと思ひます。今でこそ斯道も大分愛好者が出来、演奏会なども盛んに行われるようになりましたが、その頃はまだまだ記事を撮ることさえ容易ではなかつたかと思います。このような困難なときにも、進んでこの難事と取組んで遂次功を奏し、今はまだ記事を撮ることさえ容易ではなかつたといふことは、同好先輩各位の絶大な協力の上に成ることであります。主幹植村寛水師の先見の明と、日夜を分かたぬ努力奮闘したところが、この「京絃」が誕生したのです。

斯界に無くてはならない存在として、いつまでも発展し続けていきますよう、主幹植村氏のいっそくの御精進と御手腕に期待申し上げ、拙文ですがお祝の言葉といたします。

植村先生、「京絃」発刊三百号を心からお祝い申し上げます。

さて、私は九十才になりますが、これと云つて琵琶界に貢献したことは何もございません。だのに何處へ行つても諸先生に大事にして頂き、感謝の日々を送つております。

また、毎月送つて頂く「京絃」を読むことを楽しみにしております。近頃は目も耳もだいぶん心もとなくなつて来ましたが、「京絃」を読むときと、琵琶を弾奏するときとは、不思議に目も耳もしつかりいたします。

昔から盲で有名な方、聾で有名な方など、たくさんおられました。私は名人でも、達人でもありません。ただ琵琶を神とも尊び、仏とも敬つて、毎日感謝しながら琵琶を弾奏しているのでございます。これからも諸先生に護られ、益々元気で琵琶を弾奏させて頂き、また「京絃」を何日までも読ませて頂き、長生きしようと思つております。

植村先生もどうぞ私に負けずに頑張って立つての琵琶芸術、即ちわれわれは進んでこの文化向上に一役捧げなくてはならないのです。それについても、御紙が一層の成長を遂げています。

第300号

みよしの たかねの 桜散りにけり 風

も白き春のあけぼの
(新古今集)

京洛の桜も散りはて若葉青葉のかげが色濃くなりました。「京絃とともに歩み、新しい智識のムードにひたりながら琵琶の練磨へ。」と、創刊二十周年にお祝い申してから、早くも五年になります。

このたび第三〇〇号発刊を迎えたことは誠に目出度い限りです。主幹植村先生におかれでは、色々な感懷を心に抱いておられるでしょ。私はその当初より縁深く、なつかしさが心の奥底からよみがえり、過ぎ来し琵琶界を無心に踏みわけていく自分の姿を感じます。

八十の老年を迎えて、静かに余生を送つて居られる人もたくさんあります。この方々は私たち以上に琵琶をなつかしみ、名曲の数々を口ずさんでおられることでしょ。

絵友植村先生、いつも美声と名調子で聴衆をわき立たせ、かつ青春に燃えて、日々「京絃」の編集に全靈を捧げて居られます。「寿福増長」と申しましょか。

今はそれをこつこつと実践に移して行く段階に入つてゐる時だと思う。

新しい詩形の作歌は生まれようとして居り、今は今までによく論議されて来た命題であり、今はそれをこつこつと実践に移して行く段階に入つてゐる時だと思う。

考古学的遺産は千年を経た今日猶掘りおこすことが出来る、然しあのまぼろしの伝説的な名曲はまだ発掘されではない。琵琶は一度地中に埋れて了つたら永遠にその魂を掘りおこすことは出来ない。潯陽江の芦荻の上を流れれたあの哀調は、今誰もそれを聴くことは出来ない、たと見るその夜の月は、今もなお江心を白く照らしているだけである。

昭和三十六年十月一日、秋田駅前永森旅館にて故熱海梧水師が中心となり、植村先生を迎えて六人で琵琶の一夜を過ごしたこと記憶して居ります。

大鑑「巻末」の琵琶変遷史は、琵琶人のため良い教本となり、私自身現在まで二十年近く机上に飾り、事あるごとに色々勉強させられます。その後昭和四十一年九月、秋田市に於て錦心祭全国大会が開催され、植村先生は

いつまでもお健かに古典琵琶芸道発展のためにお尽し下さい。一言お祝まで。

永田錦心の地方演奏旅行の途次、車中の雑談をさけて窓ぎわに倚り、独り読書に耽つていたと云う話を聞いたが、琵琶全盛時代の寵兒錦心が尚何を求めていたのであろうか、その悩みはもと深い所にあり、孤独な人間錦心の姿を見るような気がした。

「京絃」は當々その三百号を迎えたとしている。その一言一句は専に「一絃」一声の絶唱で不思議の一つである。誰かこの興亡の定理を明確に実証してくれる琵琶人はいないか。

琵琶隆盛時代の舞台裏で老人達は如何に努力して來たか、私達は原点に帰つて今それ等のことを考え直してみると時ではなかろうか、新しい時代の琵琶は如何にあるべきか、それが今までによく論議されて來た命題であり、今はそれをこつこつと実践に移して行く段階に入つてゐる時だと思う。

新しい詩形の作歌は生まれようとして居り、そして新撃な研究も進められようとしている。心のふる里、琵琶とは何か、切々たる魂の絶唱、それを待つこと既に久しい、琵琶は興るべくして興り、衰えるべくして衰える。

考古学的遺産は千年を経た今日猶掘りおこすことが出来る、然しあのまぼろしの伝説的な名曲はまだ発掘されではない。琵琶は一度地中に埋れて了つたら永遠にその魂を掘りおこすことは出来ない。潯陽江の芦荻の上を流れれたあの哀調は、今誰もそれを聴くことは出来ない、たと見るその夜の月は、今もなお江心を白く照らしているだけである。

寛水先生とは二十年程前東京にて開催された錦心祭全国大会の際初めてお目にかかり、以来御厚懐を頂き、又昨年五月入洛の節一水会京都支部長馬場鴨水先生の胆入りで京都琵琶協会の平井会長様初め各先生方が不肖圭水の歓迎会を催して頂き、その節寛水先生と二十数年ぶりのなつかしい御対面をする事が出来たが、相変らず豊饒鑑として御活躍の御様子に接し、誠に心強く嬉しく存じ上げました。どうか今後共「京絃」が不偏不党の琵琶界の指針として、より一層の御発展と、更に寛水先生が宝寿を重ねられ、益々お元気に御活躍をなされんことを衷心より祈念して一言御慶びの言葉といたします。

かかる折から貴紙は、視野を広げ片寄らず名を求めて利に走らず、斯界の道しるべとして二十五年、不斷のご精進を重ねられ、新風を吹きこんで下さいました。何卒今後ともその内容がマンネリ化におち入らないよう希望され、われわれを啓発して下さいますよう希望します。

編集にあたられます植村先生はじめ寄稿なさる先生方に深く敬意を表し「京絃」の発展と斯界の指導的役割を果たして下さるよう祈つて止みません。

私も森梅翁のペソネームで「静岡の考え方」といふべきやかな月刊紙を発行し、六月号で一六号となりますが、これ迄の種々の苦労を考えます時、植村先生が京絵の三〇〇号發行を、一ヶ月も休まず完成された事に如何に御苦心なされたかを、身を以てお察し出来ますと同時に心より敬服致します。

又、御掲載になつた数々の名文及び各地の催しの御報道が、如何に全国琵琶人の教養知識芸術を深め向上発奮させたか、私も不才ですが其の影響を受けた者の一人として、心より深謝せすには居られません。

どうか益々御発展なされて、より大きく高い成果をあげられますようお祈り申し上げてお祝の言葉とさせて頂きます。

戦後日本の社界は経済成長の名のもとに急速に変貌し、物質文明の高度成長は喜ぶべきことながら、一方、精神文化のよき面は日に失われ、人々の心の荒廃は救うべくあります。道義はすれ人間関係はたても横も薄れ、心ある人は常に憂いでいるところであります。

かかる折から貴紙は、視野を広げ片寄らず名を求めて利に走らず、斯界の道しるべとして二十五年、不断のご精進を重ねられ、新風を吹きこんで下さいました。何卒今後ともその内容がマンネリ化におち入らないよう着眼され、われわれを啓発して下さいますよう希望します。

編集にあたられます植村先生はじめ寄稿なさる先生方に深く敬意を表し「京絵」の発展と斯界の指導的役割を果たして下さりますよう希望します。

三百号達成を心よりお祝い申し上げますと
同時に、これからも植村先生の御長命と御元
氣で京絃が長続き御発行されて、琵琶人の為
又日本文化の發展の為寄与されますよう、心
からお祈り申し上げます。

私も森梅翁のベンネームで「静岡の考え方」
というささやかな月刊紙を発行し、六月号で
一一六号となりますが、これ迄の種々の苦労
を考えます時、植村先生が京絃の三〇〇号發
行を、一ヶ月も休まず完成された事に如何に
御苦心なされたかを、身を以てお察し出来ま
すと同時に心より敬服致します。

又、御掲載になつた数々の名文及び各地の
催しの御報道が、如何に全国琵琶人の教養知
識芸術を深め向上発奮させたか、私も不才で
すが其の影響を受けた者の一人として、心よ
り深謝せすには居られません。

どうか益々御発展なされて、より大きく高
い成果をあげられますようお祈り申し上げて

第300号 京

く感じますが、その間には他の芸能とちがつて、いろいろの御苦労があつたことと推察致します。それもめげず三百号といふ長い歴史をつくられたことは、琵琶界の機関紙として拍手を送りたく存じます。何卒これを機会に、今後も益々斯界発展のため御尽力下されることを祈念してお祝の言葉と致します。

心からの御発展を祈り上げます。

百号を数える。一口に三百号と簡単に云うが月刊だから二十五年を経たことになる。それも発刊以来一回の遅刊も欠刊もないのだから誠に恐れ入つたことである。

その間いろいろと毀誉褒貶が有つただらうが、それには聊かも耳を籍さず、唯一筋に我が道を行くとの信念に因るものだらうが、白面貴公子然なる容貌、瘦躰鶴の如き身体米寿に近い年齢で、ひとたび弾奏をされれば、十七才の乙女の心を融かさねばおかぬ美声の持ち主の、どこにそんな強いものが有るのだらうか。これは単に不倒不屈の精神力で通じた結果と云うより、何よりも琵琶を愛し、何よりも琵琶を尊敬している、その心の頭われに因るものではなかろうか、と私は思う。

植村さん、これからも充分健康に留意されわれわれの琵琶道精進の指針となるよう「京絃」をいつまでも続けて下さることを祈念し意を尽くせない文章にて失礼ながら、創刊三百号の祝詞とさせて頂きます。

東京 拝 田 九 畠
琵琶機関紙「京絃」がこのたび三百号を迎
られ誠にお出度い事と存じます。

先生方にま世話を頂いてる私にとりまして
今後益々有意義な芸術論戦の展開を「京絵」
に期待申し上げて、一地方の琵琶機関紙に終
し上げます

京都平井春

昭和五十四年六月号を以て「京絃」発刊三百号を数える。一口に三百号と簡単に云うが月刊だから二十五年を満たすことになる。それ

京絃三百号おめでとうございます。たゞ三百号と云いますが、これは大変な偉業であります。月に一号ですから満二十五年の三百回の発行という、或る読者にすれば「ああそぞから」と感じるだけかも知れませんが、三百号の京絃と比較すると、全く微々たる程度ではあります。が、編集、発行の経験を持つ私にとっては至難の偉業をなされたと先づ思うのが、本当の話です。二十五年間一度も休刊無しの発行と聞いて、主幹植村寛水先生の不斷の情熱を感じました。琵琶への、そして琵琶界への情熱の深さは、この三百号発行によって慄然として明らかにされたと思います。二十五年前の私は未だ小学生でしたから、京絃の存在を知る由もありませんでしたが、いま亡母錦穂の書棚にある当時のそれを見て少し変色した紙面に月日の流れを感じながら三百号の祝文を書く自分のことと思つて、暫

毎号変化に富んだものにしたらと云う私の信
条を申し上げて今日迄控えて来ました。同じ
筆名が続き過ぎるのを恐れたからでしたが、
それは一般読者の感想でもあります。私
も読者の一人として、今後更に京絵の発展を
望んでいるのですが、それに、八頁二十四
段の貴重な紙面を読み忘えのある内容で埋め
ることではないかと思っています。
とかく歴史冊子ではと思い違える程に史談
記事でかたまつてしまふことがあります、
矢張り琵琶の冊子、つまり芸冊子なのですか
ら、芸の香りのする紙面であつて欲しいと思
います。勿論演奏会、琵琶人の動きのみに終
始してはならないのですが、芸の香りの記事
を読者に送ることが必要でしょう。そのため
には、拙いながら私も協力させて頂きたいと
思っています。

お年が八十余才とうかがう植村先生は、昨
冬京都の「日本の宴」出演の私を、京都会館
の樂屋に訪ねて下さいました。そのお元気な
お姿は、舞台でのあの美声の健在であること
を想わせ、と同時に、将来長く京絵の発行が
続けられることを確信させるそれでもあります。
そして四百号の目標に向い益々発展されます
ようお祈り申し上げ、祝文といたします。

私も数回に亘り拙文を載せよ

上げます。昭和二十九年に第一号を発行なさいましてから四半世紀、二十五年の長い間をゆまぬ御努力が実つて、琵琶機関紙として立派に斯界のために貢献下さいました。心からお祝い申上げます。どうぞ今後もますます御発展を祈り上げて御祝詞といたします。

毎号変化に富んだものにしてからと云う私の信
条を申し上げて今日迄控えて来ました。同じ
筆名が続き過ぎるのを恐れたからでしたが、
それは一般読者の感想でもありますよう。私
も読者の一人として、今後更に京絵の発展を
望んでいるのですが、それに八頁二十四
段の貴重な紙面を読み応えのある内容で埋め

牧南水

二六 電話（〇七五）八四一一二九八九番

電話（〇七五）八四一一二九八九番

薩摩琵琶高昇流家元

薩摩琵琶高昇流家元

泉勝院峰

高昇

〒604
京都府京都市中京区高倉通丸太町下ル
阪本町 電話(〇七五)二一一二〇八九三

〒604
京都府京都市中京区高倉通丸太町下ル
阪本町 電話(〇七五)二一一二〇八九三

に深く敬意を表します。

「京都で三百号記念演奏会を京絃社の御主催で開催されます由、どうぞ益々お健やかに「京絃」を続けて下さいますようお願ひ致します

早いものですね、昭和二十九年でしたか私
の会は。あの当時筑前だけでなく薩摩の方々
ともよく懇談したり共に舞台をしたりしてい
たので、錦心流の植村先生の杜拳を双手をあ
げて喜んだのでした。私の旭堂会誌は三百号
で終りました。世の中でよく云う三百号で終
りです！それに引きくらべよくも三百号まで
頑張られましたね。毎号何か教養を兼ねた記
事で尊敬しています。何卒植村先生、私達の
為にお元気で、永く続けて楽しいものにして
下さいませ。心より三百号を祝し上げます。

京経創刊二十五周年お出度うござります。一口に二十五年と申しましても、数えてみればオギヤーと生まれた赤子が二十五才に立派に成長するだけの年月となり、本当に驚きでござります。その間の御努力は筆舌には語りつかせないと思ひます。毎月楽しく拝見させて頂き心より感謝いたします。今後とも益々御健廻で京経発行をお続け下さいますよう、一言お祝の言葉とさせて頂きます。

錦心沙麗音秋声会名古屋本部
阿部秋子

電話 (〇三) 四九一一八三三三二
東京都品川区西五反田四一八一十一
一 141

藝能芸術協会

21

祝。京絃倉刊三〇〇号

植村主幹には御高齢ながら壯者を凌ぐる元氣ですが、一層御自愛専一に琵琶界の為尚も御貢献下さらんことをお願ひいたし、一愛読者としてお祝の言葉に代えたいと存じます。

東京 輝 立 枝

御紙「京絃」は創刊三百号を迎えられ心からおよろこび申し上げます。これも偏々に植村先生の変らぬ信念に加えてお人柄、そして恵まれた御健康の賜ものと、重ねてお祝とあよろこびを申し述べます。御自愛切に祈り上げます。

松山 白石 旭 優

すがすがしい若葉の季節と共に京絃三百号の発刊を見るに至りました事は誠に目出度く衷心よりお祝し申し上げます。

中央より遠隔の地、四国にある私共にとりましては、京絃は琵琶界の動勢を察知する指針ともなつてしまして、毎月京絃の到着を待ち致している次第でござります。

三百号と一口に申しましても二十五年間を休みなく続けられた偉業の蔭には人知れぬ御苦心が織り込まれて居ることでしよう。主幹

斯界のため、筆一管に依る長年月の御努力、心から敬服し、更ためて深謝申し上げます。他方面からの御祝詞、既に山積しておられる事と存じますから、今更拙辞を連ねて瞰みたるは控えますが、この時に当つて、私が感じた事、一と言だけ述べさせて頂ければ……「京絵」その創刊当時より順調に駒を進めて今日斯くの如く健全なるは、これ偏えて、他を誇誇せず、又、金銭に恬淡な、實に清々しい植村先生のお人柄に因るものと存じ居ります。今、御高齢にして尚健筆たるは、喜ばしき限りです。一層御自愛の上、今後共、変る事なく御健筆を揮われますよう祈念し、簡略ながらお祝いの言葉に代えさせて頂きます。

努力の結晶と、今更申ります。京絵紙の性格は特定の人のために内地味の中に機関紙として特色とでも云えるのが現在の琵琶界に於ての難い貴重な存在です。難い貴重な存在です。して祝詞いたします。

ながら感を深くさせられることは常に公平無私で、決して筆を走らせず、むしろ貴紙は、斯かる点で得のではないでしょうか。このでは、この使命を貫いていけるのでは、ないでしようか。貴紙は、今後益々御発展を祈念するのであります。

いので、ここでは京絵発刊の經緯について自分の記憶を記することにする。

これも自分が大阪府庁から府税に転勤したばかりの時のことで、余りハッキリとは記憶していないが、たしか昭和の末期、先生がほしいと云つて、府税事務所へ来られた。そのころ綱谷一才氏が「今昔琵琶の友」という琵琶紙を発行して居られたが、收支償わず廃刊することになった。

当時薩摩、筑前の琵琶人達は、親睦のため、一つはこんな機関紙が欲しいとの要望も強かつたが、骨折り損で利益にならぬ仕事を引受けける奇特な人など居なかつたのを、犠牲的に植村寛水先生が引き受けられ、紙名を「京絵」として昭和二十九年に発刊されるに至つた。

読者にも限界があり、また発行部数にも限度のある琵琶機関紙を四半世紀、三百ヶ月の長きに亘つて続けられたのは大変な事であつたろうと、今更ながら頭の下がる思いである。

三百号を迎えた京絵に心から御祝詞を申上げ、四半世紀の歴史と伝統を有する本紙に対し、今後益々発展されることを切に祈り上げます。

貴京絵は六月号を以て創刊三百号を迎えた
れ心からお祝申上げます。
私が京絵を愛読するようになつたのは、大
先輩足立芦光師が植村主幹のお人柄をたど
た熱心なおすすめによるもので、昭和三十四
・五年頃からであります。
琵琶機関紙の愛読者層は主として琵琶人が
けであり、地域的に関係ある限られたもので
あるので、その継続発行の苦労は並大抵でな
く、経済的には企業としては成り立たないも
ので、植村主幹の日々愛琵精神の表われであ
ると拝察して居ります。その内容も琵琶人の
常識を高めるものが多く、人物評も公正で片
寄らないことに敬意を表して居ります。
愛読者も創刊時は地域的に京都大阪を中心
とする関西琵琶人が主力であったと思います
が、東海、関東から徐々に北陸、東北、北海
道、山陽、山陰、四国、九州と愛読者数が拡
がつて行くようになりますが、これも
継続発行の努力の賜ものであると確信いたし
たその間、現代琵琶人大鑑の御発行は、今用
えは記念すべき足跡でございました。

奉祝。京絃創刊三百号無欠長寿
祈念。冥水先生益々御健筆御清祥

古 稀 山 水 遠

鶴山

機関紙京絃の由来と縁起
大阪社 旭城

東京 松 本 諸
書き続けたる京絵の
水

祝。京絃創刊三〇〇号

古
往
山
遠

感じ入る次第です。

機関紙の刊行はいろいろの面で非常にむつかしいものである。この報いのない奉仕の難事業を発刊以来一回の休みもなく、三百ヶ月という実に長い間続けられた、その御努力と御苦労に対し衷心より感謝申し上げ、今後益の御发展と主幹植村先生の御健勝を祈り、創刊三百号のお慶びの言葉といたします。

「京絃」三百号お目出とうございます。月刊紙の発行という事は他人には窺い得ない苦勞がありまして、創刊二、三ヶ月で消え去る泡沫紙の多い昨今、三百号も続ける御努力は並大低ではなかつたと存じます。私も印刷、出版業務に携わる一人として、それがどのよううに大変な仕事であるかといふことが充分よくわかります。どうかこの上とも貴紙の発展向上を希念し、良き紙面をお見せ下さいます。

二十有五年は永し波瀾越え

青年となりし京絃祝す

締め切りて夜を徹し事幾度ぞ

京絃三百号上梓に思う

絃の音と俱に歩みし京絃の

戦後史綴りて二十有五星霜

仙台阿部万二

日本唯一の琵琶機関紙「京絃」創刊三百号

を迎へられ心からなるお祝を申し上げます。

主幹植村寛水先生をはじめ、これに御協力下さった全国各流派の先生方、紙友の皆様の御

尽力の賜もので、常に琵琶界に生氣と励ましをお与え下さった御功蹟を讃え上げます。

私は明治三十年生れの八十二才になりますが、少年の頃永田錦心先生の「石童丸」に心

魅せられ、以来琵琶趣味に生きぬいて各流派の先生方の教えを受けて来ましたが、どなた

も年老いて他界され途方に暮れた私は毎月の

京絃を最高の師と仰いで読ませて頂き、有難いきびしい自己反省の教えとして、その実行につとめている者でござります。

「京絃」の内容については、全琵琶界に於ける各流派第一流の先生方の、琵琶芸術に関する御意見や貴い御体験、歌曲の解説、新作の紹介等を広く取材掲載され、又各地催し物の報道や予告、ラヂオ。テレビによる琵琶放送など、居ながら親しい交わりを結ぶことが出来、琵琶を弾じながらこのままの生

活の中の奥底に流れる永遠の生命、即ち我等の命のもとである宏大無邊の恩恵に包まれながら毎日を楽しく嬉しく過ごさせて頂いています。

これも皆御紙によつて御縁を結ばれ、琵琶道に御精進の各先生方の御教えのお蔭と感謝いたしております。

終りに紙友皆様の御健康と琵琶芸術の振興並びに「京絃」今後一層の御发展を念願して

お祝いの言葉とさせて頂きます。

四月二十九日(日)午後九時半から静岡市の県婦人会館に於て普門義則氏が「川中島」を奉納された。

四月二十九日(日)十一時半明治神宮社殿に於て普門義則氏が「川中島」を奉納された。

四月二十九日(日)向日市の梅原旭濤女史の招きにより山城名物たけのこ賞味会が催された。

先づ昼一時過ぎから馬場鶴水、楊嶽水、山岡

旭清、安住旭康、水内湜水、平井春嶺夫妻、植村寛水各会員が順次参集して夕刻まで演奏や芸談など楽しく過ごし梅原女史心尽くしの

心流家元鶴翁師の吟詠は「聞笛」。尚赤心流では四月三日静岡浅間神社、十七日久能山東照宮にそれぞれ奉納された。

四月二十九日(日)向日市の梅原旭濤女史の招きにより山城名物たけのこ賞味会が催された。

先づ昼一時過ぎから馬場鶴水、楊嶽水、山岡

旭清、安住旭康、水内湜水、平井春嶺夫妻、植村寛水各会員が順次参集して夕刻まで演奏や芸談など楽しく過ごし梅原女史心尽くしの

心流家元鶴翁師の吟詠は「聞笛」。尚赤心流では四月三日静岡浅間神社、十七日久能山東照宮にそれぞれ奉納された。